
清華學堂校友座談會引言 

 

很歡迎大家來參加「清華學堂」校友座談會，今天參與座談的校

友包括校友會曾子章理事長、清華企業家網絡（Tsing Hua 

Entrepreneur Network，TEN）蔡能賢副會長、北京清華企業家協會

（Tsinghua Entrepreneur & Executive Club，TEEC）李泉生會長、

北京清華繼續教育校友會劉小明會長、清華高階經理管理碩士班

（Executive Master of Business Administration，EMBA）林建宏

理事長等，陣容可謂「鑽石級」，首先要感謝他們的熱心參與。 

清華校友的特色是對學校向心力極強，去年十二月，材料系 84

級校友周立人教授不幸患病去世，我到安寧病房看他時，他剛好從昏

迷中醒來，要求我與他一起唱校歌，不久，又要求再唱一次，唱完後，

顯然得到很大的安慰，閉眼睡去，到九小時後逝世；校友在臨終前要

求與校長一同唱校歌，一定是因為清華是它魂縈牽繫的最愛，而這種

精神可以在許多清華校友身上看到；有人說，因為清華校友對學校強

力支持，清華的校長很好做，對後一部份，本人略有保留，對前一部

份，則全心強力認同。 

以本人擔任校長以來而言，有 1969 級李偉德校友捐贈一億五千

萬元協助興建「綠色低碳能源教學研究大樓」，校友以「百人會」方

式籌募捐贈全部一億七千萬元經費興建的「校友體育館」，已於去年

十一月 15 日正式啟用，值得一提的是當初成立「百人會」是希望有

一百位熱心校友各捐贈一百萬元協助學校興建「多功能體育館」，獲

得校友們熱烈的響應，約有一百五十位校友「共襄盛舉」，迅速的募

得一億七千兩百萬元，學校並決定以「校友體育館」命名；這裡要感

謝「清華學堂」許多學員，如朱效鴻、朱銘清董事長、曾建煌董事長、

施義成總經理、馬國鵬總經理，參與座談的曾子章理事長、TEN 蔡能

賢副會長以及今天在場的盧崑瑞董事長、謝詠芬董事長、呂正理董事

長、許明德董事長，同時台灣北京清華 EMBA 校友會沈會承會長以及

香港清華校友會李佳林會長都是會員；由於「百人會」對學校的幫助

以及加強校友間以及與學校互動的積極作用，學校決定擴大「百人會」

的成員為所有已為清華認同而就各種項目捐獻的校友；我們很高興昨

天有一位最新的會員加入，她就是今天與談的劉小明會長；由於兩岸

通匯的問題，捐款無法直接由大陸帶來台灣，而昨天劉會長剛抵台，



即得到朱效鴻董事長的協助，由銀行經理帶來一百萬元現鈔，也就是

一千張千元大鈔，很是壯觀，本人謹代表清華，再次歡迎並感謝劉會

長加入「清華百人會」。 

另一方面，物理系 73 級蔡宏亮校友捐贈價值不菲的有二十世紀

最偉大雕塑家之譽的羅丹大型銅雕「沉思者」，已成清華地標之一， 

由材料系、化學系、化工系以及物理系四系進行跨領域的實驗研究使

用的清華實驗室，部份工程款由使用單位主要向校友籌募，目標兩億

元，基本上已達標，特別值得一提的是，上週大師講座陳繼仁董事長

即獨捐五千萬元；同時本校最近成立「亞洲政策中心」，中心之下設

置「葉公超講座」，邀請美國駐華代表處前處長司徒文博士擔任，「亞

洲政策中心」的成立，也獲得多位校友捐款支持，包括在場的施義成

總經理、曾子章理事長、蔡能賢副總經理、盧崑瑞董事長、謝詠芬董

事長等，總之學校一有需要，校友必然熱烈支持；另一方面，由企業

界校友籌設的大清華基金，自去年起更以部份獲利所得挹注母校，兩

年累計已達一千四百萬元。 

今天「清華學堂」舉辦校友座談會，首先由葉副校長介紹「校友

服務中心」業務，再請幾位與談校友分享清華經驗與期待；各位學員

下月結業後，即將成為清華最新校友，「一日清華人，一世清華人」，

同時兩岸清華一家人，歡迎大家加入清華大家庭。 

 


